
“银行存款”就等取出

6
2022年7月18日/星期一 本版编辑/吕剑波 本版视觉/窦云阳 新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmtyb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn
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纷纷扰扰2个多月，莱万（见左图 图

IC）、拜仁与巴萨共同出演的“转会肥皂剧”终

于落下帷幕。本周一，巴塞罗那官方发布公

告，确认已经与德甲“班霸”及球员本人达成

一致，只要通过最后的例行体检，莱万便可披

上红蓝战袍，征战新赛季。

从2月拒绝拜仁给出的那份一年续约合

同开始，莱万离开慕尼黑，便难以挽回。只是

没人想到，转会的剧情会如此曲折。上赛季

结束后，拜仁希望在还剩一年合约的波兰人

身上拿到最大的回报，球员则自顾自地开始

与巴萨眉来眼去。想象中的好聚好散变成了

撕破脸的互相指责，三方口水战始终未曾停

歇，谈判进程却停滞不前。进入盛夏，当事者

似乎均已心力交瘁，只求能早日有个结果，于

是转会又在短短几天内，以4500万欧元固定

费用加上500万浮动奖金的金额顺利完成。

接下来的问题是，作为最大的受益者，如愿转

会的莱万，是否能在诺坎普焕发第二春？

相比拜仁，巴萨更衣室内的不确定因素

只多不少。在梅西远走巴黎后，红蓝军团始

终没有找到新的精神领袖，即便哈维的名宿

光环能暂时帮助球队恢复一些元气，但谁都

知道，这不是长久之计。对于即将年满34

岁，且没有太多巴萨情怀的球员，红蓝军团不

太可能将复兴的大旗交到莱万手上。换言

之，波兰人需要接受从男主角降级为男配角

的事实，对于心理素质并不算稳定的他而言，

这可能成为职业生涯的一大变数。

除了心理上的转变，莱万需要适应的，可

能还有替补的角色。如今，巴萨阵中拥有奥

巴梅扬、拉菲尼亚、德佩、费兰 ·托雷斯等一众

进攻好手，用西班牙媒体的话说，如今的哈维

可以排出两套攻击阵容，在这种情况下，波兰

人的出场顺位，很有可能不再像拜仁时期那

样稳居第一。德国媒体在转会之后的那句

“看看梅西和C罗离开长期效力的球队后，都

没有达到预期，莱万可别后悔”的警告，虽然

有些发泄的成分，但描述的情况却也是客观

存在的。

有人形容，莱万与拜仁如同一对相看两

厌的夫妻，经过一系列财产纷争后终于协议

离婚。如今，拜仁已经与新核心格纳布里续

约，并积极寻找波兰人的替代者，而莱万也将

以最快的速度，开启职业生涯的新篇章，只是

不知道经历了如此激烈的冲突与分离，双方

未来若是在欧冠赛场相遇，会是怎样的心

情？ 本报记者 陆玮鑫

昨天上午，中国男

女足两支球队集体从青

岛出发，飞赴日本名古

屋市参加2022年东亚

足球锦标赛。中国男足

派出的是以U23国家队

为班底的选拔队，女足

则是老中青三代相结合

的国家队。尽管更像是

一次“练兵”，但面对日

韩这样的老对手，力争

打出好成绩，无疑是广

大球迷共同的期望。

本次东亚杯，中国

男足将以U23球员为

主要班底组成的选拔

队出征，主教练为扬科

维奇。原计划，共有5

名“超龄球员”跻身男

足的候选阵容。不过

他们中的吴曦、张琳

芃、张玉宁相继在中超

联赛中受伤。在这种

情况下，教练组仅征调

了谭龙、蒋光太两名

“超龄球员”。

本次东亚杯，韩国

基本选拔了除孙兴慜、

黄喜灿和黄义助三人之

外的最强阵容，东道主

日本由于无法征召旅欧

球员，但也派出了以J

联赛中生代明星球员为

主的一支球队，为11月

开打的卡塔尔世界杯挑

选球员。可以说，这支

中国男足选拔队即便加

上蒋光太和谭龙，与日、

韩的差距也十分明显。

受到疫情影响，U23国家队近3年来一

直缺少国际比赛磨炼，东亚杯成为这支选拔

队难得的练兵机会。扬科维奇坦言，东亚杯

前球队没有太多备战时间，但球队4月在海

口的集训，取得不错的效果。“我希望球员们

拿出最好的态度，让中国球迷看到一支努力

拼搏、战斗到底、不停在奔跑的中国队。

中国女足本次出征的26人大名单，王

霜、王珊珊、唐佳丽等主力悉数在列，此前因

伤错过亚洲杯的吴海燕也回归。此外，球队

还征召多名在国内联赛中崭露头角的年轻队

员，包括未满18岁的门将潘红艳，以及“00

后”小将汪琳琳、万佳瑶、邵子钦、王新灵等。

这样一份老中青三代结合的集训名单，年龄

结构甚为合理。

但在出征东亚杯前，水庆霞一如既往

地保持低调，希望为女足姑娘们解压。她

表示，这次东亚杯的比赛没有明确的成

绩任务，球队主要是为明年的女足世

界杯考察队员和演练阵容。“不要给队

员太多压力，老队员保持好状态，年轻

队员自我肯定，老中青三代球员能

在各自年龄段把水平发挥到极致

就可以了。”

本报记者 关尹

近十年，男子跳远和女子竞走、女子铅

球一样，是中国田径长期拥有集团作战优势

的项目。创造8米47全国纪录的李金哲后，

涌现出王嘉男、高兴龙、黄常洲、张耀广、石

雨豪等优秀人才，他们都在国际赛场上有过

亮眼的成绩。2014年，李金哲在波兰索波特

举行的室内田径世锦赛以8米23获得银牌，

翻开中国男子跳远的新篇章。一年后的北

京世锦赛，不满19岁的王嘉男摘得铜牌，成

为中国乃至亚洲第一位获得世锦赛奖牌的

跳远选手。与他一同晋级决赛的，还有李金

哲和高兴龙。

2016年里约奥运会，王嘉男、黄常洲和

高兴龙三人参赛，王嘉男最终名列第五，创

造中国男子跳远在奥运会上的最好成绩。

2017年伦敦世锦赛，中国共有5名选手达标

参赛，除王嘉男、黄常洲和高

兴龙外，石雨豪和张耀广也

呈现上升势头，最终在这届

大赛中，石雨豪获得第六名，

王嘉男位列第七。2018年，王

嘉男以8米47追平李金哲保持

的全国纪录，黄常洲则在全运会上以8米28

夺金。一年后的多哈世锦赛，王嘉男闯入决

赛排名第六。

这段时期，中国选手的个人最佳成绩均

达到8米30左右，王嘉男外，石雨豪也突破8

米40大关，但到了世界大赛，仍有不小的起

伏。对中国男子跳远当时的情况，时任国家

体育总局田管中心主任的杜兆才曾表示，要

在奥运会夺取奖牌，一定要把比赛时的能力

稳定在8米30左右，而中国选手的实力在8

米10、8米20左右，仍需要提

升“大赛成绩”。
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如愿转投巴萨 莱万能否“来赛”？

中国田径队实施“请进来，走出去”的

战略，曾培养出世界纪录创造者鲍威尔等

名将的著名田径教练兰迪 ·亨廷顿受聘为

国家队教练，担任王嘉男等跳远选手的主

管教练。在全面了解弟子的情况后，兰迪

对中国跳远的整体实力有过一个生动的

比喻：“钱已经都放在银行了，就看到时候

能不能取出来。”“取钱”的动作里，包含

技术的细调、比赛每一跳的成功率和大赛

的心理调适。这其中，王嘉男作为成绩较

稳定的运动员，从外教那里受益良多。兰

迪曾评价王嘉男：“他经常能在比赛中跳

出8米20以上的好成绩，我对他很有信

心。”昨天夺金后王嘉男透露，很多技术的

提升都是从兰迪那里学的，助跑、起跳、腾

空。而来到俄勒冈大学海沃德体育场，兰

迪在看到王嘉男后的第一句话“欢迎回

家”，就让他完全放松下来，充分去发挥自

己的水平。

备战尤金世锦赛前，兰迪分析了目前

男子跳远的技术趋势，提出优秀选手

速度都非常快的特点。为此，冬训开

始，训练目标就以控制伤病为主，并把重点

放在高质量的速度练习上，提高速度利用

率。对王嘉男这样的老将来说，起跳和腾

空技术相对稳定，提升成绩的关键是突破

助跑速度。通过测试，王嘉男行进时30米

成绩可跑到2.72秒，在中国甚至亚洲都属

顶尖水平。

东京奥运会后，兰迪没法和中国国内

的队伍会合，暂时只能远程执教，但国家队

的复合型团队给予他强有力的支持，保证

了运动员的训练和参赛。比如王嘉男的中

方教练王国杰博士，同时肩负体能、科研多

项工作，尤金世锦赛期间，王国杰很好地保

障了王嘉男正确理解兰迪的指导，保证后

面的步点调整非常精确，最终中国跳远见

证了突破历史的一跃。8米36的成绩，正是

世界大赛夺冠的正常水平。王嘉男顶住压

力，在世锦赛展现了训练成果。

本报记者 金雷

昨天王嘉男的“惊天一跃”，
为中国田径创造新的历史。他成
为中国首位跳远世界冠军，也是
第一位在田径世锦赛拿到跳远金
牌的中国运动员。中国跳远成功
的背后，源自多年积累的人才厚
度，和一流教练团队的科学训练。

集团优势 只待突破

■ 王嘉男퓚뻶주破
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